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津同学组成的“校庆活动筹备组”。每次

校庆聚会前半年，他们就开始策划、征求

意见、统计人数，每届活动前都要反复多

次听取同学们的想法。就拿这次校庆聚会

来说，筹备组同学早在去年 10 月就开始

筹备，研究解决本次聚会面临的问题，首

要的是住宿。孔宪清、张怀瑾等同学多次

与校友总会联系，并冒着严寒到学校周边

宾馆实地考察。他们及时向同学们报告筹

备情况，征询意见，修改方案，早早地统

计好了我班返校的名单，并报告给校友会。

他们的执着和热情得到了校友总会的大力

支持，最终同意我们入住紫荆公寓 18 号

楼。考虑到大家年岁已高，筹备组建议把

以往以旅游为主的聚会改为以校园游和座

谈为主，让大家有充分的时间促膝谈心，

得到同学们的欢迎。

班级的凝聚力是一股强大的力量，汽

一班同学感到在自己身后有着一个强大的

“亲友团”，可以倾诉、可以互助，可以

依靠，亲密无间。有同学说得好：60 年前，

一粒种子落在清华园肥沃的土壤上，成长

为一颗大树。在全班同学的呵护下，不断

培土施肥，使我们的大树更加枝繁叶茂。

2016 年 8 月于上海

不知道所有上了年纪的人是否都像我

一样，在自觉或不自觉地回忆往事。回想

过去所走过的各个阶段，似乎有许多偶然

的因素，所以我把我的一生叫作偶然的一

生。

考清华建筑系是非常偶然的。高中时

对航空事业非常有兴趣，记得有一年北京

市组织各校少先队员在清华过夏令营，我

们参观了尚在清华的航空系，引起了极大

兴趣，当时就立志考航空系。特别是报考

志愿前参观各大学，《光明日报》还刊登

了我的一张参观航空学院的照片，好像命

中注定要学航空专业了。当时，报考保密

专业需系推荐，学校同意推荐我报考航空

学院，但航空系已从清华分离出来，同时

也推荐一些同学报考清华工程物理系。这

件事对我刺激很大，我在班里是学习委员，

学习成绩也不坏，为什么不能考清华，心

中很烦闷。正在这时，我的一个好朋友跟

我说了一句决定我一生的话：“清华建筑

系也不错！”这一下打开了我心灵的一扇

窗子，为什么不去考呢？就是这么偶然，

我进入了建筑学领域。

我们建二是德智体全面发展的名班，

我同汪安华、陈继辉组成的“三剑客”也

算是班上的一朵小花。击剑运动在我国是

个稀有运动，学校击剑队的产生与我和我

班有着十分紧密的联系，这一点大家可能

都不知道。那是 1957 年冬天的一天，倪

天增和黄中兴突然问我想不想学击剑，问

得我丈二和尚摸不着头脑。倪天增和黄中

兴是校跨栏队的队员，教练孙树勋老师请

偶然的一生
○周庆琳（1962 建筑）
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土木系李著景老师教他们击剑运动，李著

景老师在美国留学期间学过击剑。孙树勋

老师叫跨栏队的队员在班上找几个适合练

击剑的同学来一起练习，于是我就参加了

进去。后来，跨栏队的队员逐渐退出练习，

我们剩下的几个人还是继续练习，为了扩

大队伍我们还办了培训班，练习的人越来

越多，在学校的影响逐步加大，终于使学

校同意正式成立代表队。汪安华、陈继辉

是后来招进来的队员，这样就构成了我们

班的三剑客，轻剑、花剑、重剑一个剑种

一个。击剑运动伴随着学业的学习走完清

华的全过程，只可惜我后来得了肺结核，

没能在击剑比赛中取得什么好名次。

毕业时的1962年正好赶上困难时期，

我同我班同学共九个人非常荣幸地分到了

北京工业建筑设计院，真是绝好的机会。

设计院任务不饱满，毕竟是大院有高人，

在这种情况下提出编写《建筑设计资料集》

一书，这对当时设计资料奇缺的状况，无

疑是一件天大的好事，出版后被建筑界称

为天书。我们九人几乎全都投入到了这一

工作中去，我参加到编写《中小学校》的

章节，后来又参加编写《医院建筑》章节。

说来也真巧，2011 年建工出版社和建筑

学会决定重新编写第三版《建筑设计资料

集》，因我参加了国家大剧院的建设，所

以把《演艺建筑》章节的编写工作交给了

我。人生路途从《资料集》开始，到《资

料集》结束，真是蛮巧合的。

1964 年后全国经济形势好转，本想

可以大干一场，但好景不长，史无前例的

大灾难时期就来到了。这十年对我们这一

代人来说是一生成长最关键的十年，但几

乎都虚度过去，这是我们这一代人的悲哀。

在设计室，把绘图桌拼成一张大会议桌，

大家围桌而坐，进行无休止的学习，批判，

斗争。学完了又去五七干校，接受贫下中

农再教育。一年半的干校生活倒是让自己

健康了许多，这也算是一个收获吧。

在干校度过的最快乐的一天，要算我

们几个同学的一次远足。我们的五七干校

在河南焦作附近的灵泉碑村，因为它在太

行山脚下，村边有非常棒的泉水，是一个

远近闻名的村子，居住在附近村子的同事

经常到我们这里玩。一次建研院的同学屠

舜耕、姜中光说起他们经常到太行山脚下

拉石头，并说山里有一个叫滴水瓮的地方

非常壮观，说得大家心里痒痒，于是约定

了一个假日共同去旅游，这在当时是一件

非常奢侈的想法。某天假日，刘思绪、庄

念生、曾点、麦木兰、朱爱理和我共六人，

天刚蒙蒙亮就踏上了行程。当时没有任何

交通工具，只能靠腿走，需要走一个半小

时。好在遇见一辆空卡车，我们问司机能

否搭车，司机也大方说这是个拉猪的车，

又脏又臭。我们哪里在乎这个，六个人都

上了车。同屠舜耕、姜中光会合之后，开

周庆琳学长
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始了我们的太行山之行。

我们翻过了一座山后来到了一个平坦

的峡谷，峡谷中流淌着一股清泉，我们时

而越过清澈的小溪，时而越过满布乱石的

平川，边走边玩又说又唱，大家开心极了，

最后我们来到了峡谷的尽头，一个几百米

宽五十米高的岩石峭壁呈现在我们面前，

巍巍壮观，更精彩的是峭壁中央裂开了一

道缝，从缝中喷出一股泉水飞瀑而下，泉

的背后形成一个水帘洞，在水帘洞后穿过，

大家兴奋到了极点。晚上很晚了我们才回

到灵泉碑，已是筋疲力尽，舒舒服服地睡

了一觉。没想到第二天连部把我们批评了

一顿，警告以后不能再搞这样的活动。到

现在为止我还不知道我们错在哪里。

“文革”十年要说一点事都没做也不

是事实。1966 年初，单位交给我一项任务，

负责中国援建也门萨那一个技术学校的设

计任务，顺便完成中国驻也门使馆工程，

并要出国考察。这是我第一次以一个工程

主持人的角色接受任务，还要完成出国考

察搜集资料的任务，使命艰巨不敢怠慢。

工作进行得基本顺利，从方案到施工图全

过程，体验到了一个工程全过程的各个环

节。方案很一般但基本上符合实用、经济、

美观的原则。有意思的是，在设计过程中

正好“文革”开始，出现了本末倒置的情

况，当时身为室主任建筑师的杨芸竟为我

画施工图；而身为院总建筑师的戴念慈则

为我画透视图，我们有了问题也不敢向“反

动学术权威”请教，“文革”中这种扭曲

的现象到处都在。现在回想起来，在这种

情况下做工程没出问题算是大幸。

1972—1979 年对我来说是个黄金阶

段，“文革”接近尾声，特别是 1976 年

后改革开放，设计思想宽松很多。这个时

期领导也开明了很多，提倡大家敞开思想

大胆创作，在这种情况下反倒觉得自己力

所不及，底气不足了。特别是对国外建筑

发展一无所知，起步步履艰难，整个建筑

界都是这种感觉。我记得那时大量地请来

一些国外建筑师同我们交流座谈，大家也

都睁大眼睛聆听国外建筑师的“教导”。

好在中国人有个优点，学习别人的东西非

常快，不久我们也渐渐地丰满起来。正好

又赶上大建设时期，总算在这个时期做了

几个工程。巴基斯坦体育馆，是我做的第

一个大型公共建筑。巴基斯坦文化综合设

施也是个复杂的大型公共建筑，很有伊斯

兰建筑风格，但施工图做完后由于政治原

因，此工程未能上马，相当遗憾。塞拉利

昂政府办公楼，也是我国援建的重要工程，

我 1997 年去塞拉利昂时，该建筑仍屹立

在那里，是当地一座非常重要的标志性建

筑。

1979—1985 年对我来说是一个很特

殊的年代。改革开放以来，国内体制发生

当年的三剑客。左起：周庆琳、陈继辉、汪安华。
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了重大变化，开始酝酿从设计到施工开展

对外承包工作，由于我院做过很多经援项

目，就从我院开始组织人员开展了对外设

计承包工作。我们首先选定了北也门，因

为这里有很多经援项目，影响极好，同当

地的政府和商人都有很好的交往，同时这

里相对较落后，没有太多的竞争，也适合

我们初试的阶段。这里不富裕，没有什么

像样的工程，唯一一个重要的工程是总统

官邸。也门人非常喜欢自己的传统建筑风

格，特别是独具风格的也门窗，它是由贝

壳灰雕刻出来的花格半圆窗，配上彩色玻

璃，当阳光透过在室内形成五彩斑斓的景

象十分有趣。在也门盖房子还有一个特点，

一栋房子好像永远也盖不完，受资金限制，

一栋房子按多层设计，根据经济实力一次

建一层或两层，上面永远留着插铁，好像

还没盖完。我们本来设计了一栋完整的房

子，但只建低部几层，你所花费的心血不

能完全表现出来，挺煞风景的。

1986 年回到设计院后，本想乘国内

大兴土木之际多参与点工程的设计，弥补

一下前些年的缺陷，但回院后却担任起副

院长职务，直到 1998 年。说起担任这个

职务也十分偶然，我知道我并不善于同人

打交道的管理工作，院长的工作并不适合

我。另一方面，自从到设计院后并没有管

理工作的经验，小组长、室主任都没有接

触过，只是在也门期间担任过设计部经理

一职。回院后正好赶上我院领导换届，担

任新院长的正好是在也门的总经理，相互

之间比较了解，就把我推荐为侯选人了。

上任后，工作起来十分劳累，整天忙忙碌

碌，但回过头来想想做了什么却又一片茫

然。最后总算做了外交部办公楼、张家港

国际会议中心、中国驻加蓬商务处办公楼

等工程，现在很后悔没有早一点抽出时间

来多参与一些设计工作。

1998 年到了退休的年龄，正好中央

决定建国家大剧院，要从文化部、建设部、

北京市各抽调两个人组成国家大剧院工程

业主委员会，负责国家大剧院的筹建工作。

从建设部抽调一个熟悉设计工作的人员，

我就成了最合适的人选，没有任何争议地

参加了国家大剧院的建设。其实这个经历

也是相当偶然的。

说起国家大剧院我们班同学都很熟

悉。建国 10 周年的十大建筑就有国家大

剧院，由我校进行设计，当时我们班虽然

没有资格参加设计，但被当时轰轰烈烈气

氛所感染，好像也身临其境一般。记得当

时的汪坦系主任在大会上大声疾呼：这是

一个多兵种、大兵团的战斗，一定要搞

好！参加设计的建九班同学也是夜以继日

地加班加点。只可惜当时的国力不足，最

后没能上马。90 年代初期，文化部又组

织人力编写国家大剧院可行性研究报告，

并组织专家讨论，我也参加了这次讨论

会，与会专家都认为是该建设国家大剧院

了，但是还是由于国力不足没能实现。直

到 1997 年才终于下定决心。

这里还有一个小插曲，中央决定建设

国家大剧院后，北京先走一步，马上组织

国内几个大设计院和高校搞了一次设计竞

赛，提供了九个设计方案，并隆重地请

了 40 位专家用了三天的时间进行评选，

我是评委之一。评选的最后一天下午，其

结果已基本上明朗，选中的是北京市院由

魏大中主持设计的一个类似人大会堂的方

案。这时，院里来人叫我马上回院，说有
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急事。我马上离开会场匆忙回院，党委书

记告诉我：刚从建设部得到消息，国家大

剧院的方案要通过国际竞赛产生，此次方

案竞赛无效！这真如同晴天霹雳，九个方

案 40 多个专家三天的付出全部作废，而

且会还没有结束呢。我回到会场后什么都

没敢说，我觉得这张纸不该由我来捅破，

还是让会议有个圆满的结束吧。所以，国

家大剧院业主委员会第一件事就是组织规

模巨大的国际竞赛活动。

参加大剧院的筹建工作完全改变了过

去的工作内容，从一个为别人服务的乙方

变成了别人为我服务的甲方，心情忐忑不

安，肩负着历史重任，稍有不慎肯定会遭

到各种指责。虽然这个责任不会落在我的

头上，但是作为整个业主委员会唯一搞建

筑的人来说，其态度还是能够起到一定作

用。面对当时的反对声音，我们唯一能做

的就是向公众解释我们为什么选中这个方

案，它的优势在哪里，中央也在支持我们。

最终反对声不多了，但我知道并非问题得

到解决，而是反对派偃旗息鼓，等待时机。

他们最好的时机是当大剧院建成后，从中

挑出毛病再来理论，我一直等待这个时间

的到来。但是到了 2008 年大剧院建成并

投入使用后，这种反对的声音并没有起来，

我分析主要原因是：建成后大家看到了一

个完整的大剧院，特别是丰富多彩、变幻

多端的室内空间和别开生面的室内装饰设

计折服了大家，大家看到了一个确实不一

般的剧院，已被多数人接受。这时我的心

才落了地，总算没有白辛苦一场。当然到

目前为止持反对态度的仍大有人在，这也

很正常。

通过在大剧院项目中的甲方工作，我

深深体会到，要搞好一个工程，甲方的作

用甚至大于设计方，因为甲方有权有钱，

他可以主宰设计，而作为设计者的乙方

是为甲方服务的，只能听从甲方的命令，

如果遇到一个明智的甲方还好，如果遇到

一个昏庸的甲方，你有再好的建筑师也没

用。所以这次自己当甲方就特别提醒自己，

千万不要去当那种摆弄权术、乱指挥的甲

方。因此，在开始工作前我就给自己制定

了原则：对原则问题、基本功能问题要坚

持意见，而对建筑处理上的问题如有不同

意见可以提出讨论，但最后的决定权留给

建筑师。既然选定了安德鲁作为主建筑师

就要相信他的能力和水平。实践证明这样

做取得了良好的效果，整个建筑从里到外

风格一致，手法统一，这一点几乎得到了

所有人的肯定。

国家大剧院建成后形成了连锁反应，

剧院建筑遍地开花，其实这并不过分，一

个几十万人口的城市有一个像样的剧院是

应该的，特别是建国以来国家在文化方面

欠老百姓的账很多，现在有了实力终究要

偿还这笔账。随之而来的剧院顾问工作也

不时找来，也算是最后的一点小小贡献吧。

如前所述，现在参加的第三版《建筑

设计资料集》编制工作也算是对前一阶段

工作的一个小结，2014 年已出版，时年

76 岁，这是最后的一项任务了。从编制

第一版资料集开始，到编制第三版资料集

结束，我健康地为祖国工作 52 年，超额

完成任务。


